



Sommaire

Le mot du maire	p.1
Vie locale et économique	p.2
Rayonnement touristique et développement économique	p.2
Dossier du mois	p.4
Enfance, jeunesse et solidarité	p.5
Valorisation de l'environnement et du patrimoine	p.6
Développement urbain et cadre de vie	p.6
Vie municipale	p.7
Parole de la minorité	p.7
Pornic Agglo Pays de Retz	p.8
Vie associative	p.8

État civil

NAISSANCES

Nathan LOUÉRAT VILLAROYA, le 15 février
Jeanne BIZIEN, le 21 janvier

DÉCÈS

Christiane MAFFRAY, le 02 février, 90 ans
Annie RONDINEAU, le 08 février, 63 ans
Anaïs PROUTEAU, le 19 janvier, 27 ans

Le mot du maire

Chers Michelois, chers Tharonnais,

En ce début d'année, vous êtes nombreux à vous émouvoir avec nostalgie des changements qui s'opèrent sur la commune et c'est normal.

Flâner dans les rues de notre ville, pousser la porte d'une boutique, échanger un sourire avec un commerçant passionné... Ce sont ces petits moments du quotidien qui font le charme et l'âme de nos centres-bourgs. Des enseignes ferment, d'autres apparaissent, et l'on se demande ce que deviendra notre paysage commercial.

Il est essentiel de rappeler que chaque commerce est une aventure humaine, un engagement, un pari sur l'avenir. Ces femmes et ces hommes, qui animent nos rues, ont besoin de notre soutien. Aller chez son boucher, son libraire, son fleuriste, son boulanger, son opticien, ce n'est pas seulement faire un achat : c'est préserver une qualité de vie, un lien social, un dynamisme local.

La Ville ne peut intervenir dans les décisions économiques des commerces, mais elle est là pour les accompagner, favoriser leur installation et leur développement. Nous nous engageons à créer un environnement propice, à soutenir les initiatives et à encourager les habitants à (re)découvrir la richesse de leur ville. Récemment, nous avons échangé autour de ces problématiques avec l'association des commerçants et artisans (ACA) pour trouver les moyens de mettre en lumière la richesse de notre tissu commercial et artisanal de proximité.

Le marché de Saint-Michel fait son grand retour après quelques semaines d'interruption. Le mercredi 5 mars, vous retrouverez vos commerçants habituels autour des commerces de proximité, complétés d'un nouveau poissonnier se fournissant en circuit court auprès des criées du Croisic et de La Turballe. Je vous remercie de l'accueil que vous leur porterez pour leur retour !

Certes, nous nous sommes résignés à démonter le kiosque devenu trop vétuste. Sa réparation coûteuse à l'aube de la refonte du square de Jade était irresponsable financièrement. Pour autant, le square de Jade va continuer à vibrer au son des concerts, de l'activité de notre ville. La plateforme sera mise en valeur, et vos élus vous préparent un espace convivial transitoire.

Notre ville est belle, et elle mérite d'être célébrée. En la faisant vivre, en soutenant nos commerçants, nous contribuons tous à maintenir cette douceur de vivre qui nous est si chère. Alors, faisons ensemble le choix de la proximité, de l'authenticité et du dynamisme !

Le dossier du mois est quant à lui consacré à l'avancement des travaux des jardins de la Chapelle, dont l'inauguration se profile avant l'été.

Bien à vous.

Éloïse BOURREAU-GOBIN
Maire de Saint-Michel-Chef-Chef

● Vie locale et économique

Maire: *Éloïse BOURREAU-GOBIN*

LE MARCHÉ DE SAINT-MICHEL FAIT SON GRAND RETOUR !

Après plusieurs semaines d'interruption, le marché du mercredi matin reprendra vie **le 5 mars**. Vous pourrez y retrouver vos commerçants habituels, tels que le primeur, le boucher-charcutier, l'ostréiculteur et le fromager, qui proposent toujours des produits locaux et de qualité, sans oublier le nouveau poissonnier qui viendra rejoindre ces commerçants.

Nous vous attendons nombreux **chaque mercredi matin, de 8 h 30 à 13 h** place de l'Église pour soutenir ce rendez-vous convivial et préserver ce lieu d'échanges et de proximité.



EMMAH BRUNEAU, UNE MICHELOISE REINE DE PORNIC !

L'élection de la Reine de Pornic 2025 s'est déroulée **samedi 22 février** en présence de Jean-Michel Brard, député de Loire-Atlantique. Sandrine Colas, adjointe à l'enfance et aux solidarités, y représentait Éloïse Bourreau-Gobin, maire de la commune. Et c'est **Emmah Bruneau** qui a remporté le titre ! À 17 ans, la jeune micheloise semble très déterminée. Appréciant



le côté « girly » des grandes soirées habillées, c'est une autre raison qui l'a poussée à s'inscrire à ce concours : marcher dans les pas de l'une de ses sœurs qui, élue Miss Pornic il y a quelques années, avait vécu « *une grande aventure* », se souvient-elle. La Reine de Pornic, ainsi que ses dauphines, ont en effet un rôle à jouer dans l'année qui suit leur élection. Véritables ambassadrices de la Ville, elles sont présentes lors des grandes manifestations, comme les inaugurations, le lancement d'événements importants... Et puis bien sûr, être présente sur le char des Reines lors du Carnaval de Pornic est un honneur, « *même si en tant que festivalière, je suis déjà montée sur le char des Reines* », sourit Emmah. Et l'avenir ? La lycéenne, qui assume avoir un temps envisagé de travailler dans l'esthétique, se voit à présent plutôt embrasser une carrière dans le judiciaire, sans doute pour être avocate. La soirée de présentation officielle de la nouvelle Reine et de ses dauphines se tiendra **le 22 mars**. À partir de là, Emmah défendra les couleurs de Pornic !

Emmah Bruneau (au centre), entourée de ses dauphines Chloé Gapenne (à gauche) et Iléana Le Floch (à droite).

ILS S'INSTALLENT SUR LA COMMUNE

Carole à votre service ! Libérez du temps, on s'occupe de tout.

Carole vous propose du service à la personne : entretien de la maison, rangement, retour de vacances, courses et livraison à domicile, assistance administrative... Possibilité de crédit d'impôts.

> 06 58 73 73 31

> carole.avotreservice@gmail.com



● Rayonnement touristique et développement culturel

Adjointe: *Anne HONO-TESTU*

FÉLIX GRELLIER ET LES DÉBUTS DE L'AVIATION DANS LE PAYS DE RETZ

L'Association des propriétaires fonciers de Saint-Michel-Chef-Chef et Tharon-Plage (Apromit) et le Cercle Généalogique du Pays de Retz vous invitent, en partenariat avec la Mairie de Saint-Michel, à découvrir la passion de Félix Grellier pour l'aviation. Cette conférence, animée par Marie-Pierre Dousset, co-auteur du livre *Les Premiers Aviateurs du Pays de Retz*, se déroulera **le jeudi 3 avril à 20 h** au Canopus. Elle vous est proposée en ouverture des manifestations qui marqueront **les 120 ans des galettes Saint-Michel**. D'autres événements se dérouleront au cours de l'année 2025, toujours organisés par l'Apromit, avec le soutien de la commune et de la biscuiterie Saint-Michel.





BIEN-ÊTRE À LA MÉDIATHÈQUE

La médiathèque de Saint-Michel vous propose une année pleine de bien-être. Voici les dates des ateliers pour le mois de mars.

Samedi 8 mars à 10 h 30 : initiation au Qi Gong, une gymnastique énergétique de 4000 ans, fondée sur le mouvement, la respiration et la pensée. Cette pratique vous aide à harmoniser le corps, l'esprit et à trouver le calme intérieur.

Jeudi 13 mars à 14 h : atelier Yoga. Découvrez les yogas indiens, chinois et égyptiens... Prévoyez une tenue souple, un tapis (prêt possible) et une petite couverture.

Vendredi 21 mars à 18 h 30 : atelier Méditation. Accordez-vous un moment de pause et apprenez les bases de la méditation, à reproduire chez vous.

Enfin, le cycle « **Je déploie tout mon potentiel** » vous propose deux ateliers. Le premier, « **J'apprends avec aisance** », s'adresse aux enfants et leur donnera des clés pour faciliter leurs apprentissages. Il se déroulera le **samedi 1^{er} mars de 10 h 30 à 12 h**. Le second atelier, « **Je conserve mon équilibre** », vous permettra d'expérimenter des mouvements ludiques et intelligents afin de maintenir votre stabilité physique et émotionnelle, avant un moment de relaxation pour clôturer la séance. Ce sera le **samedi 29 mars, de 10 h 30 à 12 h**. Pour ces deux séances, pensez à vous munir d'un tapis et d'un petit plaid !



→ *Gratuit. Renseignements et programme complet sur le site de la médiathèque.*



EXPOSITION DE PEINTURE ABSTRAITE

La médiathèque accueille une exposition de l'artiste S21, intitulée « Les 4 saisons ». À travers ses toiles, l'artiste explore la richesse des émotions et la transformation de la nature au fil du temps. Son travail, empreint d'énergie et de spontanéité, invite le spectateur à une immersion sensorielle où couleurs et formes s'entrelacent pour créer un langage visuel unique.

Cette exposition a la particularité d'être en constante évolution. Les œuvres seront renouvelées tous les deux à trois mois, permettant ainsi aux visiteurs de découvrir régulièrement de nouvelles interprétations et compositions.

→ *L'accès à l'exposition est libre et gratuit.*

"DRAGÉES, CHAMPAGNE ET CATACLYSME !", DU THÉÂTRE AU SAINT-MICHEL

En partenariat avec Les Planches du Redois, la troupe de théâtre nantaise Compagnie Bravo vous présentera sa nouvelle comédie : « Dragées, champagne et cataclysme ! » **le dimanche 9 mars à 14 h 30** au cinéma le Saint-Michel. Mise en scène par Jennifer Leroux, cette pièce en un acte de Pascale Valentini-Daniel raconte l'histoire de Pierre et Julie. Issus de deux familles socialement opposées, ils décident de se marier. Un après-midi, les deux familles se rencontrent pour organiser la noce. Mais les avis divergent, les fiancés n'arrivent pas et, dans une heure, un match de rugby capital commence...

→ *Réservations sur compagniebravo44@gmail.com. Tarif unique : 5 € / personne.*



LE CINÉMA, TOUJOURS VAILLANT!

C'est avec un grand plaisir que nous vous accueillons de nouveau dans votre cinéma après quelques jours d'une fermeture imprévue. Nous revoilà avec toujours plus de comédies comme **Haut les mains ! (le 6 mars à 15 h 30 et le 11 à 20 h 30)**, **Bridget Jones : folle de lui (les 7 et 15 à 20 h 30)**, **Avec ou sans enfants (le 16 à 16 h)** ou **Dis-moi juste que tu m'aimes (les 21 et 25 à 20 h 30)**.

Vous êtes plutôt en attente d'émotion ? Vous apprécierez **La Chambre d'à côté (le 10 à 20 h 30 - VO)**, **Le Dernier Souffle (le 22 à 20 h 30)**, **Prima la vita (le 24 à 20 h 30 - VO)**, **Les Damnés (le 17 à 20 h 30 - VO)**,

A Real Pain (le 29 à 18 h en VF et le 31 à 20 h 30 en VO) ou **L'Attachement (le 28 à 20 h 30)**.

Quoi de mieux qu'un bon marathon cinématographique (de 3h45, quand même !) avec la fresque **The Brutalist (le 14 à 20 h 30)** ? Quant à la Journée internationale des Droits de la femme, elle sera marquée par la projection du tendre et poétique film iranien **Mon Gâteau préféré (le 9 à 20 h 30 - VO)**, un hymne à la liberté un brin subversif...

Et pour ravir les jeunes vacanciers (et les petits michelais), le Saint-Michel mettra à l'affiche des films d'animation comme **Holà Frida (le 5 à 15 h 30)**, **Géniales (les 12 et 15 à 15 h 30, et le 16 à 11h)**, **Beurk (les 19 et 22 à 15 h 30)** ou **Ozi, la loi de la forêt (le 23 à 16 h en avant-première)**.

→ *Le programme est disponible sur le site du cinéma <https://bit.ly/3DrbZDk> ou de la mairie : <https://stmichelchefchef.fr/le-cinema>.*



Maire : *Éloïse Bourreau-Gobin*,
Adjoints : *Françoise COUILLEAU* et *Yvon JACOB*

POINT D'ÉTAPE SUR LA RÉHABILITATION DU ROND-POINT DE LA CHAPELLE



Projet majeur pour la commune, le réaménagement de la place de la Duchesse-Anne porte l'ambition d'offrir aux résidents un espace largement végétalisé, agréable et soucieux de l'environnement. L'inauguration est prévue avant l'été.

Un projet d'envergure pour un espace urbain renouvelé

La transformation du rond-point de la Chapelle en un véritable jardin urbain est en bonne voie. Ce projet d'aménagement ambitieux répond à plusieurs enjeux majeurs : favoriser les mobilités douces, réduire l'impact environnemental, et offrir aux habitants un espace de vie agréable et verdoyant. En intégrant des chemins piétonniers, des pistes cyclables et des espaces de détente, la ville souhaite encourager des déplacements plus respectueux de l'environnement tout en embellissant le cadre de vie.



Travaux en cours sur la place de la Chapelle.

infrastructures viendront s'ajouter, notamment l'éclairage public et les containers enterrés pour optimiser la gestion des déchets.

- aux conditions climatiques difficiles,
- une facilité de réparation, garantissant une longévité accrue du mobilier.

L'avancement des travaux

Le chantier avance à un rythme soutenu, avec des consignes strictes pour limiter les nuisances et respecter les délais impartis. Les principales étapes déjà réalisées comprennent :

- l'intervention des concessionnaires (eau potable, assainissement, etc.),
- la mise en place des caissettes de récupération des eaux pluviales portée par Pornic Agglo Pays de Retz,
- le tracé des allées, du parking et des zones de circulation, permettant déjà de deviner la configuration future du site.

Dans les prochaines semaines, d'autres

Un mobilier urbain durable et esthétique

L'un des points forts de ce projet est le choix d'un mobilier urbain à la fois moderne et résistant. La ville a opté pour des banquettes et des chaises en béton fibré ultra performant (BFUP), un matériau 100% français, fabriqué en Loire-Atlantique. Ce choix favorise le circuit court et réduit ainsi l'empreinte carbone du projet.

Le BFUP présente plusieurs avantages :

- une résistance exceptionnelle aux chocs,
- une durabilité face aux embruns et

Un choix de végétaux pensé pour la biodiversité

L'aménagement paysager joue un rôle central dans la transformation de la place de la Chapelle. L'entreprise Vallois, en charge de cette partie, interviendra prochainement en collaboration avec l'entreprise Charier. Les premières interventions concerneront la préparation des fosses pour les arbres, ainsi que le décaissement destiné aux pelouses et aux massifs d'arbustes.

Pour assurer une végétalisation harmonieuse et durable, les élus et les professionnels ont effectué une sélection rigoureuse des plantations dans une pépinière. L'objectif est de choisir des espèces adaptées au climat local, favorisant ainsi la biodiversité tout en demandant peu d'entretien. Les plantations prévues incluent des essences locales, résistantes à la sécheresse et favorisant la présence de pollinisateurs. Ce sont plus de



La pose de bacs de rétention et d'infiltration permet aux eaux pluviales d'être réabsorbées par la terre et d'éviter ainsi les ruissellements de surface.

25 arbres qui seront livrés et plantés dans ce secteur d'ici l'été, parmi lesquels 5 chênes-liège, 4 tilleuls à petites feuilles, 4 amélanchiers en cépée, des arbousiers, des figuiers... Ils seront complétés par la mise en place de plus de 2000 plantations de vivaces, arbuste et fleurs.

Une inauguration attendue

Avec l'arrivée des paysagistes sur le chantier, la fin des travaux se profile. L'objectif est de finaliser les aménagements avant la saison estivale, permettant ainsi aux habitants et touristes de découvrir et de profiter pleinement de

ce nouvel espace dès les beaux jours. Ce projet illustre l'engagement de la municipalité en faveur d'un urbanisme durable, où nature et mobilité douce coexistent harmonieusement au cœur de la ville. La deuxième étape, après le Jardin du Mail et le futur centre de Tharon.

Enfance, jeunesse et solidarité

Adjointe : *Sandrine COLAS*

ROMPRE L'ISOLEMENT

L'association Petits Frères des Pauvres, reconnue d'utilité publique depuis 1946, **lutte contre l'isolement des personnes âgées** de plus de 50 ans, prioritairement **les plus démunies**.

Les bénévoles de l'association agissent tout au long de l'année, en apportant une présence et une écoute pour créer du lien social, en mobilisant et en sensibilisant pour faire entendre la voix de ces personnes isolées. Ils organisent des visites sur les lieux de vie de ces personnes, des activités collectives (sorties, animations et événements divers...).

→ Pour plus d'infos, contactez l'équipe de bénévoles de Pornic Agglo Pays de Retz, au Pôle social de Pornic, 1 bis Rue Jean Sarmant, 44210 Pornic, par téléphone au 07 56 30 07 90 ou par email à grandpornic@petitsfreresdespauvres.fr.



8 MARS : JOURNÉE INTERNATIONALE DES DROITS DES FEMMES



La **Journée internationale des droits des femmes** trouve son origine dans les manifestations de femmes au début du 20^e siècle, en Europe et aux États-Unis, pour de meilleures conditions de travail et le droit de vote. La date du **8 mars**, officialisée en 1977 par l'ONU, commémore leurs luttes. C'est l'occasion de présenter « **Les ateliers du Moi** », une action portée par Pornic Agglo Pays de Retz. Il s'agit d'ateliers de reconstruction destinés aux femmes victimes de violences conjugales ; ils sont animés conjointement par deux intervenantes qui accompagnent ces femmes pour leur permettre de sortir de l'isolement.

Cet accompagnement collectif est réalisé par Aline Lainé, comédienne en psychodrame, et Marie Thibaud, thérapeute systémicienne de la Consultation Familiale du Pays de Retz.

Libres, gratuits et sans engagement, le lieu est communiqué aux participantes à l'inscription. Les ateliers se déroulent **le mercredi entre 19 h 30 et 21 h 30**.

→ Pour plus d'informations sur le contenu des ateliers ou pour vous inscrire, contactez Aline Lainé au 06 14 45 17 51.

ÇA BOUGE EN PAYS DE RETZ !

La Mission Locale du Pays de Retz est là pour vous accompagner ! Si vous avez entre 16 et 25 ans et que vous rencontrez des difficultés, **venez trouver l'aide dont vous avez besoin** dans des domaines variés tels que l'emploi, le transport, le logement et la formation.

Nous encourageons tous les jeunes concernés à participer à ces initiatives. C'est l'occasion idéale d'obtenir des conseils utiles et de bénéficier d'un accompagnement essentiel pour votre avenir.

→ Pour plus de renseignements : www.mlpaysretz.com ou au 02 40 02 38 45



S'INSCRIRE POUR TROUVER SON MÉDECIN TRAITANT

Vous habitez le Pays de Retz et êtes **à la recherche d'un médecin traitant** ? Vous n'avez plus à vous inscrire auprès des cabinets médicaux et des pharmacies ! La Communauté professionnelle territoriale de Santé Pays de Retz a mis en place en décembre une liste d'attente centralisée. Il vous suffit de vous enregistrer directement en ligne et ce, même si vous l'avez déjà fait auprès de cabinets ou de pharmacies, afin d'être contacté dès qu'un médecin du territoire a des disponibilités. Cette **inscription simple et rapide** se fait sur <https://cpts-paysderetz.fr/liste/> ou en flashant le code ci-contre. Vous trouverez également sur le site toutes les informations

et indications dans le cas où vous auriez besoin d'assistance. Et si nécessaire, le conseiller numérique est à votre disposition les mardis matin des semaines paires afin de réaliser cette démarche en ligne.



● Bien-vivre ensemble, valorisation de l'environnement et du patrimoine

Adjointe : *Françoise COUILLEAU*

BIENTÔT DES TRAVAUX AU BOIS ROY

De nombreux pins du Bois Roy sont atteints de scolytes, un insecte ravageur qui s'attaque aux pins sylvestres, pins maritimes et pins noirs. Le scolyte creuse dans l'écorce et s'attaque au *phloème*, la couche présente entre l'écorce et le bois, entraînant la mort systématique de l'arbre. Les tempêtes et les sécheresses augmentent le nombre d'attaques de scolytes. Afin de protéger les autres arbres, 15 pins seront abattus **dès le lundi 3 mars**. Des chevaux de débardage interviendront dans un second temps afin d'évacuer tous les troncs. Enfin, une taille d'éclaircissement des chênes verts sera effectuée afin de mettre en valeur les cormiers. Notez que **le Bois Roy sera interdit d'accès pendant les travaux d'abattage**, qui devraient durer une semaine.



UNE NAISSANCE, UN ARBRE

Comme chaque année, la Mairie a organisé l'opération « **Une naissance, un arbre** », en partenariat avec la Région Pays de la Loire, en présence d'Éloïse Bourreau-Gobin, maire de Saint-Michel, de Françoise Couilleau, adjointe au bien-vivre ensemble et à l'environnement, d'Yvon Jacob, adjoint au développement urbain, travaux et cadre de vie et d'Olivier Broussolle, responsable environnement.

Jeudi 13 février, ce sont ainsi 37 arbres fournis par la Région qui ont été plantés dans la Coulée verte, **représentant les 37 naissances de l'année 2023**. Ces plantations viennent renforcer la haie longeant la Coulée verte. Douze essences locales, dont des fruitiers, ont été sélectionnées pour favoriser un écosystème riche et soutenir la faune locale, notamment les insectes et les oiseaux. Les arbres proviennent de pépinières labellisées « Végétal Local », assurant ainsi leur parfaite

adaptation aux conditions de notre région. Cette initiative s'inscrit dans une démarche de préservation de la biodiversité et de notre patrimoine naturel.

● Développement urbain et cadre de vie

Adjoint : *Yvon JACOB*

DU NEUF SUR NOTRE LITTORAL !



Notre côte se fait belle pour le printemps ! La clôture de **l'impasse de Gibraltar** était vieillissante : elle a été remplacée par une ganivelle de châtaignier. Celle de la **plage de la Roussel-lerie** a été prolongée

afin d'éviter l'érosion entraînée par le passage des piétons. L'escalier de cette même plage a fait l'objet d'une rénovation soignée utilisant une essence locale et non traitées : le chêne.

Quant à l'escalier et au garde-corps de la **plage de Gohaud**, ils ont été remis à neuf avec du châtaignier, un matériau noble et, là encore, non traité.

Enfin, **le chemin de la Coconnière** a connu un réaménagement : il a été nivelé de façon à envoyer les eaux de ruissellement vers les petits fossés créés à cet effet.

Ces rénovations ont été effectuées dans le respect de l'environnement et de la biodiversité qui anime la commune.

LES TRAVAUX DU FUTUR OFFICE DE TOURISME AVANCENT BIEN !

Bâtiment agrandi et mis aux normes, réhabilitation énergétique exemplaire, accessibilité et visibilité améliorées... L'aménagement de l'Office de Tourisme est un projet ambitieux, tout à la fois moderne et durable. Le chantier avance vite avec, courant février, la pose du bardage !

→ Plus d'infos sur <https://bit.ly/GrandsProjetsOTI>



CONSEIL MUNICIPAL

Le prochain Conseil municipal se tiendra **le jeudi 27 mars à 20 h 30** en salle du Conseil. La séance est publique.

CÉRÉMONIE DE LA CITOYENNETÉ



La cérémonie de la citoyenneté, dédiée aux jeunes citoyens ayant eu 18 ans depuis le dernier scrutin, se déroulera cette année **le samedi 5 avril à 14 h**. La ville de Saint-Michel-Chef-Chef remettra à chacun d'entre eux sa carte d'électeur accompagnée du Livret du citoyen. Élus et jeunes citoyens se retrouveront ensuite autour d'un verre de l'amitié.

LES ÉLUS MUNICIPAUX À VOTRE ÉCOUTE

Vous souhaitez obtenir des informations sur les projets de la commune, partager votre point de vue, poser des questions ? Vos élus seront



présents **le dimanche 9 mars à 11 h** au square de Jade et disponibles pour vous répondre. Venez échanger avec eux !



CÉRÉMONIE D'HOMMAGE AUX VICTIMES DU BOIVRE

L'association Souvenir Boivre Lancaster (ASBL) commémorera bientôt **le 80^e anniversaire de la catastrophe du Boivre**. Le 17 mars 1945, une mine oubliée explosa, tuant 15 habitants de Saint-Père-en-Retz, Saint-Brevin-les-Pins et Saint-Michel-Chef-Chef. Les familles, les amis, les associations du souvenir et de la résistance ainsi que le plus large public sont invités à se rassembler à Saint-Brevin-les-Pins **le samedi 15 mars à 10 h 30**, au pied du monument et du mémorial, allée de la Catastrophe du Boivre, à l'Ermitage. Une gerbe sera déposée en présence des représentants de Saint-Père-en-Retz, de Saint-Brevin-les-Pins et, pour Saint-Michel-Chef-Chef, de M. Yvon Jacob, adjoint au développement urbain, aux travaux et au cadre de vie. Après la sonnerie aux morts et la minute de silence, des enfants feront l'appel des victimes, rendant hommage aux victimes de ce drame survenu à quelques semaines de la Libération.

VOS CONSEILLERS DÉPARTEMENTAUX

La prochaine permanence de Mme Van Goethem et M. Martin, conseillers départementaux du canton de Pornic, se tiendra **le mercredi 2 avril, de 14 h 30 à 15 h 30**, à la mairie de Saint-Michel-Chef-Chef. N'hésitez pas à venir les rencontrer (avec ou sans rendez-vous auprès de l'accueil de la mairie).

Parole à la minorité

DÉBAT D'ORIENTATIONS BUDGÉTAIRES (DOB)/CONSEIL MUNICIPAL DU 21 JANVIER

Nous attirons votre attention sur les points essentiels sur lesquels nous sommes intervenus :

- Dépenses de fonctionnement : dans un contexte défavorable financièrement aux collectivités locales, une vigilance est requise. > Un meilleur suivi des consommations d'éclairage public et de carburant est demandé : montant et quantité. > Subventions aux associations : contrairement au département et à la région, la commune ne devrait pas se désengager.
- Recettes de fonctionnement : > L'impact négatif du contexte national est constaté sur nos recettes. > Augmentation de la taxe d'habitation sur les résidences secondaires en 2025. Cela va-t-il impacter leur nombre ?
- Investissements : > Vigilance sur les projets et leurs estimations ! Nous avons pointé fin 2024 une augmentation de plus de 40% du coût initial du projet de l'année, le rond-point de la chapelle, suite à une mauvaise estimation par le cabinet d'études. Nous tirons la sonnette d'alarme sur de nouveaux suppléments. Atteindrons-nous le million ? > Continuité en 2025 des décisions de 2023/24, aucun nouveau projet structurant. > Voirie et éclairage public : les besoins sont importants ! Les enveloppes budgétaires auraient pu être augmentées. > Projet ALSH/Périscolaire : projet à échéance 2027/2028, porté par l'agglomération, non par la commune qui ne mettra qu'un terrain à disposition. > Espace Comberge : plusieurs phases dans la réalisation des différents équipements étant nécessaires, les priorités ne sont toujours pas précisées à ce jour ! > Résidence Seniors : rappel de ce projet très attendu, car 25% de la population à plus de 75 ans. > Nouveau Centre de Secours : construction financée par le département

Notre mail : stmichelchefchef2020@gmail.com

● Pornic Agglo Pays de Retz

COLLECTE ANNUELLE DES ENCOMBRANTS

La collecte annuelle des encombrants ménagers en porte-à-porte aura lieu **courant avril**. Cette collecte est organisée par Pornic Agglo Pays de Retz **sur inscription jusqu'au lundi 31 mars**.



→ Contact: Service de gestion des déchets au 02 51 74 28 10. Plus d'infos sur www.pornicagglo.fr/service/gestion-des-dechets/.

ZONAGE DES EAUX PLUVIALES : ENQUÊTE PUBLIQUE



L'enquête publique organisée par Pornic Agglo Pays de Retz se poursuivra **jusqu'au vendredi 21 mars prochain**. Cet outil réglementaire permettra d'intégrer la gestion des eaux pluviales dans l'aménagement du territoire en tenant compte des risques d'inondation et de la préservation de la ressource en eau. Il pourra imposer des mesures pour limiter l'imperméabilisation des sols, favoriser l'infiltration et assurer la collecte et le traitement des eaux pluviales.

→ Pour en savoir plus : <https://bit.ly/Intercommunalite>

● Vie associative

CARNAVAL DE L'HORIZON

Cap Horizon, l'association des parents d'élèves de l'école de l'Horizon, organisera le carnaval **le samedi 29 mars**. Après le défilé avenue Ernest Chevrier et l'arrivée au Grand Escalier, les enfants poursuivront l'après-midi avec un goûter offert et une boum disco au Canopus jusqu'à 18h30!

→ Rendez-vous à 15h place du Marché.



STAGES BIEN-ÊTRE ET ÉNERGIE

L'association Bien-être et Énergie vous propose des « ateliers du samedi matin » ouverts à tous. Ils se dérouleront à la salle des Renardières de 9h30 à 12h30:

- le **5 avril** : Qi Gong et bâton avec Natacha (06 77 10 65 60),
- le **26 avril** : Do In avec Sozick (06 24 21 79 71),
- le **17 mai** : Yi Ji Jing avec Andrée (06 68 08 75 69).

Prévoyez un en-cas et/ou une boisson pour la pause.

→ Tarifs: 20€/atelier. Réservation en appelant le professeur concerné.

ATELIERS « LE CHEMIN VERS UN MIEUX-ÊTRE »

L'association Le Chemin vers un mieux-être vous propose:

- le **jeudi 13 mars (9 h-10 h 30, salle de Jade)** un moment d'échange pour surmonter ensemble vos difficultés personnelles ou professionnelles,
- le **jeudi 20 mars (9 h-10 h 30, salle de Jade)** un atelier de développement personnel: "Gagner en confiance en soi",
- **chaque mercredi (18 h 30-20 h, salle animation de la médiathèque)**, du Yoga Thai et des mouvements traditionnels chinois, étirements, automassage, bol tibétains...

→ Tarifs: 12€/séance ou 50€ la carte de 5 séances. Inscriptions au 06 34 01 09 97.

● Agenda

Sam 01/03	Expovente Créative Océane De 9 h à 17 h 30 > Salle de Jade
Sam 01/03	Atelier J'apprends avec aisance De 10 h 30 à 12 h > Médiathèque
Mer 05/03	Reprise du marché de Saint-Michel De 8 h 30 à 13 h, place de l'Église
Sam 08/03	Atelier Qi Gong De 10 h 30 à 12 h > Médiathèque
Dim 09/03	Vos élus à l'écoute À 11 h > Square de Jade
Dim 09/03	"Dragées, champagne et cataclysme!", en partenariat avec Les Planches du Redois 14 h 30 > Cinéma Le Saint-Michel
Jeu 13/03	Atelier Yoga À 14 h > Médiathèque
Ven 21/03	Atelier Méditation À 18 h 30 > Médiathèque
Jeu 27/03	Conseil municipal 20 h 30 > Salle du Conseil, Mairie
Sam 29/03	Carnaval et boum disco, Cap Horizon et Mairie 15 h à 18h30 > En extérieur et au Canopus
Sam 29/03	Atelier Je conserve mon équilibre De 10 h 30 à 12 h > Médiathèque
Lun 31/03	Dernier jour pour s'inscrire à la collecte des encombrants, Pornic Agglo Pays de Retz
Mer 02/04	Rencontre avec vos conseillers départementaux De 14 h 30 à 15 h 30 > Mairie
Jeu 03/04	Conférence sur Félix Grellier et l'aviation, Apromit et Mairie À 20 h > Canopus
Sam 05/04	Cérémonie de la citoyenneté À 14 h > Salle du Conseil, Mairie